
ÉCLAIRCISSEMENTS

SUR LA

GÉOGRAPHIE DE CHARLIEU.

I.

Dans les *Mémoires pour servir à l'histoire du royaume de Provence et de Bourgogne Jurane*, par M. de Gingins-la-Sarra (première partie, les Bosonides, p. 134), se trouve ce passage :

« Au printemps de l'année 890, lorsque Hermengarde, « veuve de Boson, traversa la Bourgogne pour se rendre à « Forchhein, auprès du roi Arnoul, accompagnée de son fils « Louis et d'une suite nombreuse de seigneurs provençaux, « elle séjourna dans un lieu appelé *Varenmas*, situé près de « l'abbaye de Charlieu, fondée jadis par Boson, dans le diocèse de Mâcon. La reine de Provence eut en ce lieu une « entrevue avec le duc Richard, son beau-frère, et elle y tint « une cour plénière où Bernard, son vassal, fut condamné à « restituer à Bernon, abbé de Gigny, le petit monastère de « Baune qu'il s'était injustement approprié. »

Dans une note (n° 90), au bas de la page, M. de Gingins se demande où pouvait être ce lieu appelé Varennes; et il laisse le lecteur en suspens entre trois localités de ce nom, mais toutes éloignées de cette abbaye de Charlieu, non loin de laquelle devait être le Varennes en question. Le hasard en a fait découvrir la véritable position à l'auteur de cet article. Il recherchait, l'année dernière, les traces de la voie romaine qui devait